

## La Ville de Mulhouse repense la place Schmalzer aux côtés des habitants

*La Ville de Mulhouse, accompagnée du conseil des habitants Manufactures et des acteurs associatifs, a lancé une démarche d'urbanisme transitoire sur la place Jean-Jacques Schmalzer. Cette démarche expérimentale vise à permettre aux habitants de se réapproprier cet espace grâce à des aménagements répondant aux usages et aux besoins.*

Afin de permettre aux riverains de la place Schmalzer de se réapproprier cet espace et d'en faire un lieu plus accueillant pour les piétons et l'organisation d'animations, la Ville de Mulhouse a lancé une démarche d'urbanisme transitoire. Il s'agit d'une expérimentation qui répond à une réelle volonté de la Ville d'associer les habitants et acteurs du secteur à la conception des futurs équipements. Les aménagements, dans un premier temps provisoires, seront évalués sur leurs usages afin d'être pérennisés.

Cette démarche est née à la suite de la fête de quartier du 30 septembre 2023, qui a fait prendre conscience aux membres du conseil des habitants Manufactures du fort potentiel de la place. Depuis, la commission cadre de vie s'implique dans ce projet qui repose notamment sur un diagnostic accompagné par l'Agence de la participation citoyenne. Celui-ci a mis en exergue plusieurs points, comme la qualité architecturale et paysagère, l'îlot de fraîcheur offert par les arbres, mais aussi l'absence de mobilier urbain, ou encore une confiscation de la place par les voitures.

En tenant compte de ces constats, la Ville, les élus et le conseil des habitants ont construit un projet qui vise à :

- Diversifier les fonctions d'usages, notamment en dédiant des espaces pour les riverains et piétons et pour accueillir des animations sur l'espace public ;
- Reconquérir les espaces dédiés aux piétons par l'aménagement de mobilier urbain.

Ainsi, deux premiers rendez-vous dédiés à la co-conception ont eu lieu les 21 mai et 4 juin 2025. Il s'agissait d'imaginer, avec les riverains, les conseillers habitants et acteurs associatifs, le type de mobilier et leur agencement dans l'espace. Le premier atelier a permis de préfigurer plusieurs options de mobilier, dont les esquisses ont été présentées lors du second atelier. Ces dernières ont fait l'objet d'échanges entre les participants, en tenant compte de différents paramètres comme les usages par public (jeunes, personnes âgées, enfants...). Les participants ont ensuite été invités à se positionner sur leurs préférences.

Par la suite, des ateliers participatifs de fabrication, animés par le collectif d'urbanistes-architectes L'Atelier Na, ont été proposés du 30 juin au 11 juillet.

Deux autres étapes suivent ces ateliers :

- **Temps de clôture** – mercredi 16 juillet, à 17h30 : organiser un temps convivial pour marquer la fin du chantier participatif, avec l'objectif de mettre en exergue l'implication des habitants dans ce projet et valoriser les réalisations ;
- **Temps d'évaluation** : évaluer l'usage de la place, notamment de sa réorganisation spatiale et du mobilier urbain jusqu'au printemps 2026. Elle se traduira par le recueil de statistiques (avec Allo Proximité, par exemple), par l'observation d'usages ou encore par des enquêtes d'usages ou de satisfaction.

La place Schmalzer va constituer un espace expérimental pour cette démarche d'urbanisme transitoire, qui pourra ensuite être déclinée sur d'autres secteurs, notamment le parvis de la Box Briand.

Un volet « animation sociale de l'espace public » accompagne ce projet de transformation, notamment à travers les animations estivales « quartier 4 saisons » (tous les mercredis de juillet et le mercredi 27 août à partir de 17h30). Au programme : des animations culturelles, sportives et de loisirs pour tous.

Le projet est financé par la Ville de Mulhouse au titre de l'enveloppe d'investissement des instances participatives pour la transformation de la place et par l'ANRU+ pour la démarche d'urbanisme transitoire.

**« Après plusieurs années de travail et d'écoute de vos besoins et préoccupations, nous sommes fiers de passer avec vous à du concret pour la place Schmalzer. Nous continuerons à être à vos côtés tout au long de cette nouvelle étape, pour bâtir une place plus agréable à vivre au quotidien. »**

**Florian Colom, adjoint au maire délégué aux finances  
et référent du quartier Manufactures**

---

**Contact presse**

Alicia GACH

Tél. : 03 89 32 59 92

Port. : 06 16 32 33 41

alicia.gach@mulhouse.fr

 @Mulhouse\_presse

 [mulhouse.fr/fr/espace-presse/](http://mulhouse.fr/fr/espace-presse/)